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我在茶館系列研究的上一部著作《茶館：成都的公共生活和

微觀世界，1900–1950》（社會科學文獻出版社，2010年；北京大

學出版社，2021年）裏，寫下了下面一段話作為全書的結束：

幾個小時以後，他們儘管仍然會像五十年前世紀開始的第

一天那樣，把茶館的門板一塊塊卸下，但他們不知道，他

們和這個城市一起，已經踏入雖然轟轟烈烈但是已不再屬

於茶館和茶客們的另一個完全不同的時代。熙熙攘攘的日

常生活空間將不復存在，人們到哪裏去尋回老成都和老茶

館的舊夢？

那麼，現在讀者手中的這本書，就是講述茶館和茶客們在那

個「轟轟烈烈」的「完全不同的時代」的經歷。茶館是節奏緩慢的

日常生活空間，本身就與「轟轟烈烈」是不相容的。通過對一百年

成都茶館的研究，我或許可以得出下面的結論：在轟轟烈烈的時

代，茶館會衰落；但是當人們生活趨於平常和安寧，茶館就會復

興。轟轟烈烈不可能持久，平平淡淡才是人們生活的本身。

改革開放使中國政治和社會告別了轟轟烈烈的時代，這給予

了茶館復興的空間。到了21世紀，茶館發展到前所未有的程度，
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幾乎沒有人─無論是茶館的反對者或是支持者─會預見到這

個結果。

抗戰時期，許多外省人來到成都（四川人習慣稱他們為下江

人），對成都人坐茶鋪的習慣非常不理解，特別是在民族處於危

亡之時，人們居然還在茶館清談，不是正應了「清談誤國」那句老

話嗎？一個叫「老鄉」的人，在1942年12月26至28日《華西晚報》

上，發表了題為〈談成都人吃茶〉的系列文章，旗幟鮮明地為茶館

和茶館生活辯護。但是有趣的是，他在該文章的最後說道：

如果今後新的公共場所建設，會人約朋，也可以少在茶館

裏。我們不主張喊成都茶館萬歲⋯⋯只消社會進步，有代

替茶館的所在出現，它定要衰落，甚至於不存在。不過，

在今天，就是這個時候，還沒有代替茶館的地方出現，我

們還是只好進茶館，喝香片，休息，談天，辦事，會友，

等等⋯⋯一切的一切，按成都的老話，「口子上吃茶」。

可見，即使這個茶館最堅定的支持者和辯護者，對於茶館

的未來也是抱著悲觀的態度，也相信茶館必將隨著社會的發展 

而被淘汰。然而，老鄉和當時的人們做夢也想不到的是，即便

在今天高度現代化的成都，各種不同類型和檔次的公共娛樂空 

間令人目不暇接，但茶館不僅沒有衰落，反而達到了前所未有的 

繁榮。

如果說晚清民國時期，成都茶館生意的興隆是由於缺乏其他

公共場所的競爭，是由於飲水、燃料、信息傳播、娛樂、休閒、

社會交往等一系列的需要；當今這個城市已有各種公共場所供人

們選擇，過去家庭飲茶和使用熱水等困難，皆已不復存在，那麼

為什麼茶館在數量上，會從民國時期的六百多家發展到世紀之交
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的三、四千家，甚至在今天，成都的茶館已經近萬家了？這固然

有成都地域擴大和人口增多的因素，但是一個不爭的事實是，在

今天的中國，成都茶館可謂是一騎絕塵，任何城市都不能望其項

背。為什麼仍然有許多人選擇去茶館喝茶？對這個問題，本書做

出了回答並解釋了其內在的動力。

這本關於社會主義時期茶館的研究，涉及「國家」（或者「國

家政權」、「國家權力」、「國家機器」）與地方社會、地方文化的關

係問題。正如我在《茶館：成都的公共生活和微觀世界，1900–

1950》的前言中指出的，書中所使用的「國家」一詞，乃是指國家

政權：

在英文中，與中文「國家」一詞有關的詞至少有三個是常

用的，即：「country」、「nation」和「state」。但這三個詞在

英語中有明顯區別，country是從地緣的角度講「國家」，

nation是從民族的角度講「國家」，而 state是從國家體制和

國家機器角度講「國家」。在本書中，我所講的「國家」是

state，因此經常又是政府的同義詞。作為 state的「國家」在

本書中有時也具有不同的含義，當相對人民而言，其是「政

府」，可以是中央政府，也可以是地方政府⋯⋯當相對地方

而言，其是「中央政府」，具有 state和「全國的」（national）

的雙重含義。

因此，讀者最好把本書和上面提到的茶館研究的第一部結合

來讀，兩者合為成都茶館的一部完整的百年史。這個百年史，雖

然主題是茶館，但是也是從茶館這個微觀世界所看到的一部中國

城市的百年經濟史、百年社會史、百年文化史、百年大眾史、百

年日常生活史，乃至百年中國人的心性史。
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這本專著是我寫得最困難的書，在我的全部著述中，本書花

的時間最長，付出的精力最多。本書的文獻收集和田野調查是在

1997至2003年間完成的，到2017年我把英文版終稿交給康乃爾

大學出版社並完成本書的中文版，以及寫下這篇序言的最初版本

的時候，已經過去整整20年了。我在當時無比輕鬆地寫道，這個

課題「現在終於要畫上一個句號了」。但是沒有想到的是，本書中

文版的出版波折重重，其間的坎坷在我的出版經驗中屬僅見。從

中文稿完成到修改這篇序言的第三稿，已經四年有餘。需要說

明，中文版的坎坷，與本書的學術性和寫作無關，而與本書所涉

及的內容和時間段有關。

2006年《茶館：成都的公共生活和微觀世界，1900–1950》完

成後，我便將主要精力都投放到了這部書的寫作上，而且在2006

至2007年度作為美國全國人文中心（National Humanities Center）

的研究基金獲得者，在那裏待了一學年，全部心思都放在本書的

寫作上。當時想，有整整一年寫作的墊底，這個寫作計劃應該是

很順利的。但是英文版初稿到2013年才完成，修改更是艱苦，花

了幾乎四年的時間。

然而，所有的這些付出都是值得的。本書英文版出版以後，

受到學術界的極大關注，《美國歷史評論》（American Historical 

Review）、《中國季刊》（China Quarterly）、《跨學科歷史雜誌》（Journal 

of Interdisciplinary History）、《中華人民共和國歷史評論》（The PRC 

History Review）、《中國評論》（The China Review）、《歷史新書評論》

（History: Reviews of New Books）、《中國研究書評》（China Review 

International）等西方學術期刊發表了書評，給予了充分的肯定。特

別是《中國研究書評》發表的長篇專題評述，對本書的學術貢獻進

行了詳細的討論。
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更加令人欣慰的是，本書獲得美國城市史學會（�e Urban 

History Association）頒發兩年一度的「最佳著作獎」（2018–2019），

這是繼《街頭文化：成都公共空間、下層民眾與地方政治，1870–

1930》（Street Culture in Chengdu: Public Space, Urban Commoners, and 

Local Politics, 1870–1930）於2005年獲頒此獎的15年後，我第二次

獲獎。頒獎詞稱：

本書的魅力在於從小的城市空間展示出大的政治變遷，這

樣，成都茶館成為了一個微觀世界，由此可觀察毛澤東時

代的中國社會以及改革開放後的公共生活和經濟發展。⋯⋯

本書以多學科交叉的研究取向，採用人類學和社會學研究

的方法和理論，並挖掘各種歷史文獻，包括報紙、日記、

個人記錄，以及茶館文化的口述資料，使這個研究非常深

入。總之，本書不僅對中國和全球城市史的研究作出重要

貢獻，而且有助於我們進一步理解非西方語境下的市民社

會和公共領域這樣的重大問題。

以上提到的書評以及美國城市史學會的頒獎詞，對本書的學

術貢獻進行了概括和評述，主要是如下幾方面：第一，從小的城

市空間展示了大的政治變遷，微觀史的方法將我們對中國城市的

觀察引導深入到社會的最基層；第二，對社會主義時期公共生活

的探索，展示了公共生活的變化，給讀者提供大量生動的細節；

第三，以多學科交叉的研究取向，採用歷史學、人類學和社會學

的方法和理論，把公共領域等問題的討論與檔案等文獻的使用有

機結合在一起；第四，發現和挖掘了豐富的資料，甚至有論者指

出，僅就目前社會主義時期檔案利用存在著的極大困難，這本書

都有其特殊的價值；第五，進一步理解不同人群與國家權力的關
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係這樣的重大問題；第六，寫作風格適合一般讀者，不僅分析和

論述嚴密，而且有大量的有趣故事和描述，等等。

但是，也有西方學者就我對公共領域和公民社會的發展過於

樂觀提出商榷，在此我也利用這個機會進行回應。在本書的結論

中，我討論了改革開放以後公共領域的發展，將互聯網視為一個

可能的替代選項：由於互聯網的普及和發展，任何對言論和輿 

論的控制都會非常困難；二是因為人們能夠接觸到各方面的信

息，言論表達不僅僅只有官方的渠道，公共領域將不可避免地持

續發展。

實事求是地說，最近一些年，在中國發表公共言論，的確面

臨越來越多的挑戰，但是這些挑戰，並不足以讓我變得對未來更

加悲觀，讓我改變對未來的看法。我仍然相信，雖然由於高科技

的發展，對言論和輿論的控制更加精準，但是無論如何比起紙媒

時代，人們的表達管道還是更多元化了。特別是對於一些突發事

件和災害，過去如果官媒不報道，我們便不得而知，也沒有任何

地方可對這些問題進行公開討論，但是現在信息和觀點可以迅速

擴散，大眾有了傳播和發表意見的機會。

而且，疫情以後，由於網路會議和講座的廣泛使用，民眾能

夠更直接地與學者進行對話，知識分子思想的傳播，哪怕是經過

了過濾和監控，也超過以往的任何時期。以我自己的經歷為例，

2020年12月，我在北京大學的博雅講壇以「公共領域與當代中國

的城市管理：疫情期間的歷史思考」為題的講座，據組織者所得

到的資料，共有32萬人在線上收看。如此龐大的聽眾群體，是過

去紙媒時代無論如何也不敢想像的。我與國內同仁的幾次線上對

話節目，聽眾也在幾萬乃至十幾萬。

當然，網上講座的言論並不是可以隨自己意願任意地進行表

達，但還是能夠發出理性的聲音。例如我在上面提到的博雅講壇
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的講座，主題是公共領域與中國城市管理，而在1990年代，國內

歷史學界對公共領域的討論，還是一個禁忌的話題。記得我在

1996年第一期《歷史研究》發表了〈晚清長江上游地區公共領域的

發展〉一文，接著該刊第二期發表了一篇與我這篇論文進行對話

的文章，雜誌便收到了「上邊」不能討論這個問題的指示。

不少學者懷念1980年代的言論空間，認為1979至1989年是

改革開放後最自由的年代，我自己經歷過那個時代，現在都還能

回想到當時能夠自由呼吸的暢快。但是當我今天細緻梳理那個十

年，越來越感到所謂「最自由的十年」其實是一個錯覺，不過是由

於人們剛剛從文革十年的噩夢中醒來，那怕是一絲絲鬆動也是刻

骨銘心的，更不要說所面臨的是一場歡欣鼓舞的改革開放了。人

們之所以懷念改革開放第一個十年，是因為它和之前的文革十年

對比太強烈了。

人們懷念1980年代，是因為現在國家政策層面上，並沒有對

言論越來越開放，甚至過去已有的空間也似乎在縮小。這實際上

也涉及兩個問題：一是在改革開放的初期，個人幾乎沒有自由發

表言論的渠道，一切都必須經過紙媒，而紙媒又是由國家牢牢管

控的。且不說第一個十年國家所發動的幾次政治運動（在1990年

代開始，這種政治運動就完全消失了），其實學術研究在那十年的

禁忌也非常多。我現在還記得，有一次在四川大學召開的關於中

國秘密會社的學術討論會上，一位代表的發言涉及當今的秘密會

社問題，雖然也不過是學術探討，但竟然要把會議現場的外國留

學生都請出場才繼續進行。像這樣的操作，恐怕今天都不會發生。

二是雖然現在國家的言論自由度收緊了，然而隨著互聯網的

興起、傳播手段的改變，言論的表達實際上已經遠遠超過了1980

年代。這不是國家權力的恩賜，而是科學技術發展所帶來的結

果。哪怕國家權力試圖採取各種手段來達到控制的目的，但要達
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到紙媒時代的那種程度，還是不可能的。也就是說，互聯網的出

現對我們接受和發佈信息的模式和管道、獲得信息的真假和多

少，比國家政策是否改變的影響要大得多。

為什麼我要花筆墨講這個問題？我要再次強調在書中所討論

的兩種持續性，即1949年之前和之後以及改革開放之前和之後，

並不存在截然的分離。哪怕我們看到了國家政策的巨大改變，其

實許多基本政策和執政理念，都是一脈相承的。改革開放對中國

帶來的變化，也是我在本書後半部所詳細討論的。雖然政策有時

激進、有時漸進，有時左、有時右，與西方關係有時緊張、有時

緩和，但對意識形態的控制，對西方三權分立制度的警惕，對執

政基礎的擔憂，是一以貫之的。在這個時期最高領導人於執政風

格上各有不同，但是許多基本政策都是堅定不移地執行的，特別

是關於意識形態、言論、出版和宣傳，基本上沒有什麼巨大的起

伏和變化。

不過，我不得不承認，現實狀況已經表明中國的公共領域並

沒有按照我所預測的第二點方向發展，而且恰恰是相反。我在早

些時候，已經對此表達過我的擔憂。我在前面提到的博雅論壇的

講座上，便對政府全方位的介入和公共領域的萎縮表達了下面的

態度：

公共領域還有一個重要內容，就是「公論」，也就是公眾輿

論。就是說，不能只有官方的聲音，得有社會、民間的聲

音，就是過去我們經常說的什麼事情的評價都是「自有公

論」，其實也就是今天我們經常說的「輿論監督」。要讓公

眾去對一些重要事情發表看法，做出評判。讓人民參與城

市管理的決策，是有益無害的事情，可以讓政府看到民意、 

民情。⋯⋯
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歷史發展到了今天，一切資源基本上都在政府手中，政府

負責管理城市的一切事務，這也導致了政府的不斷擴大，

權力的不斷集中。我們人民也習慣於集中力量辦大事，

認為這是一個制度優勢。其實，政府太強大，控制一切資

源，攬權太多，反而不利於治理。⋯⋯

中國經濟最穩定而又迅速地發展，人們收入增加，市場和

貿易空前繁榮的時期，恰好是政府的作為相對比較少的時

代。政府放鬆哪個領域，哪個領域就發展，無數例子證明

了這一點。歷史常常是這樣：政府不強力進入，很可能就

是它對社會的最大貢獻。我這裏不是要低估國家的作用，

政府的作用應該是在法律、安全、保證公平等方面，保障

人民的權利，保障公平競爭，而不是決定經濟怎麼發展，

社會怎麼管理。我們經常聽見有人說，中國人太多，地域

太大，所以事情難辦。但是人們似乎不懂得，中國的事情

難辦，經常就是因為政府介入太多。

不過，我現在還不打算修正我在本書中關於公共領域的結

論，因為歷史的發展不是直線的，而是曲折的，事物總是在不斷

的變化之中。這種國進民退的狀況，也可能只是歷史長時段的一

個彎曲，中國的公共領域—包括公共領域中十分重要的「公

論」—的發展也不會是一帆風順的。我對未來仍然抱持一個比

較樂觀的態度，仍然相信無論一個人或是機構，試圖在言論、思

想和組織上一統天下，幾乎不再可能，這是不以人們的意志為轉

移的一個必然趨勢。

在互聯網時代，人們的聯繫通過虛擬空間連接起來，海量的

信息交換，令對於信息的全方位監控變得越來越困難。可以這樣
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說，我對未來的樂觀看法，是建立在技術進步的基礎之上。當

然，悲觀論者也可以這樣認為，技術進步也造成了對控制網路言

論技術的進步。但是，我還是堅信，在信息自由與信息管控的技

術賽跑中，前者的勝利是毫無懸念的，因為在當今世界上，更多

人追求前者，而後者多半是國家的行為。當然，中間的道路有多

漫長和曲折，我們今天的確沒有辦法預測。

談到公共領域的問題，我想順便提一下香港和澳門。這兩個

城市的公共領域一直比較穩定，那裏自發的社會組織沒有被政府

有組織地禁止過，符合哈貝馬斯（Jürgen Habermas）所說的「公共

領域」幾乎全部的特徵。我說的「公共領域」，包括各種社會團

體，這種團體可能是政治的、慈善的、教育的、文化的、社會階

層的，以及行業的。並不是說他們不和政府發生關係，或者一定

和政府發生對抗，甚至許多社會團體還接受政府的財政資助；但

是他們能夠保持相對的獨立性，並在自己組織所代表的範圍內提

供服務或者爭取自己的利益。從相當的程度上來講，香港和澳門

的公共領域，比改革開放以後在內地出現的公共領域要更為成

熟，在城市中扮演著更重要的角色。

香港和澳門還有另一個特點，即沒有經歷過像內地城市那樣

劇烈的起伏波動。兩個城市都具有殖民地的歷史，這是和近代中

國慘痛的歷史分不開的。但是任何歷史都有不同的面相，正是這

個殖民的過程，造就了香港和澳門獨特的城市發展路徑，成為中

西方交流的橋樑，也都逃脫了內地城市曾經遭遇的肆意毀壞，如

讓梁思成痛心疾首的北京城樓、城牆、四合院的大規模拆除。也

就是說它們的社會和城市發展在相對穩定的情況下，基本上是處

於一個自然的發展狀態。例如在香港，哪怕房價已經非常高，但

並沒有出現房地產的瘋狂開發，大量綠地和山地仍被保留下來。

而在澳門，為了建立大規模的娛樂設施，即使填海，也沒有對老
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城進行大規模的清拆，它的老街區、廟宇、教堂、家庭作坊、老

商鋪等基本上都能夠倖存下來。如果對照著名美國城市研究者雅

各布斯（Jane Jacobs）《美國大城市的死與生》中的觀點，一個城市

是否適合居住，並不見於它有多少新的設施或者公園，而在於人

們是否能夠在走路的範圍之內，得到比較完整的日常生活服務，

包括商店、餐館、咖啡館、理髮店等等設施。那麼，就此而論，

澳門也算是一個比較理想的地方。對香港、澳門的城市史研究，

大可選擇它們自己的「微觀世界」，如茶餐廳、教堂、街市甚至郊

野公園，必能揭示全新的歷史圖景，豐富我們對「城市」的認識。

最後，需要說明的是，中國學者對中華人民共和國的歷史研

究已經取得了不少新成果，雖然本書也涉及一些有代表性的中文

著述，但由於內容以英文寫成，主要是針對西方學術界的觀點進

行討論和對話，因此引用的英文文獻要多於中文文獻。不過這也

有一個好處，中國讀者可以就此了解西方有關中華人民共和國的

研究，特別是關於城市研究的一些代表性觀點和成果。

細心的讀者或許可以發現，中文版和英文原版有許多不同 

的地方，這是因為中文版並沒有完全根據英文版直譯，我儘量按

照中文寫作的習慣進行了調整，例如不少引文，英文版只是點到

為止，而中文的引述則儘量完整，這也是作者自己翻譯的一種特

權吧。另外，本書採用章節附註而非腳註，主要是為了照顧「非

專家」讀者的閱讀習慣，以免打斷他們的閱讀。

王笛

2017年5月28日初稿於澳門大學

2017年7月22日二稿於沿長江的旅途中

2021年10月18日三稿於澳門大學
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